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反對派「落閘」李飛取消訪港
再度聯署否決政改 消息指中央認為毫無誠意
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陷僵局 梁家傑「諉過中央」

李飛主任去年曾經來港，簡介全國人大常委會「8．
31」政改決定。近日，反對派陣營不時傳出，特區

政府有意「拉」反對派議員與中央官員會面，直接討論
政改事宜。直到本周一，公民黨立法會議員湯家驊向外
宣稱，獲得接近特區政府的消息，指李飛主任將於下月4
日再次訪港，出席基本法頒布25周年的慶祝活動，並趁
此機會與反對派議員進行溝通，商討政改事宜。
由於在特區第二輪政改方案諮詢期間，反對派未有任
何具體的建議，外界正在「好奇猜測」，反對派與李飛
主任會面時會拿出什麼內容來作為討論焦點。但至本周
一下午，27名反對派立法會議員匆忙召開記者會，煞有
介事地宣布再度聯署，重申否決全國人大常委「8．31」
相關決定框架下的政改方案。激進的社民連主席梁國雄
(長毛)更向「盟友」施下「毒咒」，聲稱「如有人轉軚，
將不得好死，永世為奴」，誓要把通過政改方案的大門
閂死。

其他中央官員也可能不來
政府消息人士指出，反對派這次聯署行動，令中央認
為對整體氣氛有負面影響，同時亦顯示反對派無誠意進
行溝通。因此，李飛主任決定不來香港，消息人士又透
露：「不單止李飛主任取消來港計劃，其他中央官員也
可能不會來港。」

范太：反對派強硬難以討論
對於李飛主任取消來港計劃，全國人大常委范徐麗泰
表示，至今仍不知道李飛取消來港的消息是否屬實，但
如果反對派議員擺出一副強硬的態度，企圖向中央施
壓，只會令雙方政改討論大門難以開啟。被問到中央與
反對派的對話渠道是否就此而中斷，范徐麗泰就認為，
政治一天都嫌長，現階段難以排除任何的可能性。

陳永棋：死撐恐一無所有
全國政協常委陳永棋認為，在政改問題上，溫和反對

派已被激進反對派「騎劫」。陳永棋希望反對派能夠明
白，在香港政制改革上，若反對派繼續堅持爭取一些不
能實現的東西，最終只會在政改問題上一無所有。

唐英年：「落閘」做法不智
全國政協常委唐英年就批評反對派今次進一步聯署不

智：「中央與『泛民』雙方都不應該『落閘』，我完全
不理解為何今次『泛民』要進一步聯署，根本現時具體
的(政改)方案都未出來，諮詢才剛完結，我認為『泛民』
的做法是不智的。」

譚耀宗：講得太死「無彎轉」
全國政協委員譚耀宗認為，日前反對派再次聯署，令

事情「講得太死」，不留轉彎的餘地。譚耀宗指出，反
對派堅決反對全國人大常委會「8．31」相關決定框架下
的政改方案，對於2017年真正落實普選行政長官不存任
何希望，甚至感到失望及覺得無謂。

劉兆佳：會面或有對抗現象
全國政協委員、全國港澳研究會副會長劉兆佳指出，
中央政府可能考慮到，若與反對派見面，或者會產生一
些不能預知的對抗性現象，才打消會面的念頭。他又認
為，反對派用綑綁的手法，將事情逼入牆角，沒有轉彎
的餘地，恐怕需要等到最後關頭，才會有曙光。被問到
若個別議員「私下」與中央官員會面是否較理想？劉兆
佳指，現時反對派並沒有一個可領導全體的領袖，互相
之間又存有懷疑，就算私下見面，亦難有成果。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政府的

政改方案至今尚未出台，27名反對派議員日

前已匆匆再度聯署，重申全體綑綁否決全國人

大常委會「8．31」決定框架下的政改方案，

扼殺500萬香港市民的普選權利。特區政府消

息人士昨日透露，全國人大常委會副秘書長、

香港基本法委員會主任李飛已取消在下月4日

訪港出席香港基本法頒布25周年慶祝活動的

計劃，令反對派原本可能下月與中央官員會面

商討政改的機會泡湯。政府消息人指，因為反

對派高調聯署，提前「落閘」，令中央認為反

對派毫無誠意可言，故打消會面的念頭。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）全國人大常委會副秘書
長、基本法委員會主任李飛取消來港的消息傳出後，一
手摧毀對話平台的反對派即「諉過於人」，聲稱是中央
把政改「泡湯」的責任推向反對派身上，希望順勢在區
議會及立法會選舉中把反對派「一鋪清」云。
被指發起日前綑綁聯署的反對派「飯盒會」召集人、

公民黨黨魁梁家傑，昨日在記者會上稱，今次只是北京
找的藉口，又揚言「聯署只重申反對『8．31』的立場，
無多亦無少，中央藉機『抹黑』，要反對派為不溝通負
責。」梁續稱：「中央還借勢打擊反對派，令反對派在
區議會、立法會選舉中敗北，失去在議會上監察政府的
角色。」
至於今次聯署是否錯判時機，梁家傑稱，中央如果有

意找人負責，任何時機都是錯誤。透露李飛主任將來港
的公民黨湯家驊謂，對此不感到奇怪，可能中央認為現
時並非最合適的時間。至於為何參與聯署，湯自辯：
「如果不參與，爭拗會更多，引起猜測。」民主黨主席
劉慧卿稱，聯署只屬重申立場，反指中央找藉口；民協
立法會議員馮檢基稱對此感到失望。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政改第二輪諮詢
於上周結束後，特區政府官員仍繼續落區聽取市民對
政改意見。政制及內地事務局副局長劉江華昨早出席
深水埗區議會會議，強調政改工作必定要以香港基本
法及人大「8．31」決定為基礎，又指今天面對的是
「一念之差」，落實2017年普選特首已可說是唾手可
得，希望立法會內的反對派議員回心轉意。他並表
示，政改方案將於6月至7月在立法會表決，特區政府
會繼續推動政改工作。
劉江華昨日在發言時表示，經過了「佔領」行動、

議會內的「不合作運動」、政改諮詢反對派杯葛離場
等事件後，更多市民均希望香港能少一點爭拗、指

罵，多一點包容、尊重，相信這些意見對香港整體社
會有好處。

強調以「8．31」為基礎
他又指，特區政府會繼續盡最大誠意推動政改工

作，強調政改工作必須要以香港基本法及人大「8．
31」決定為基礎，「倘無堅實的法治基礎保障的話，
民主制度只是建基於流沙之上，相當危險。」
劉江華續說，今天大家面對的是「一念之差」，落

實2017年普選特首已可說是唾手可得，希望立法會內
反對派議員回心轉意，否則將重回以往1,200人選委會
的選舉制度，質問這是否香港市民樂見的情形。他並

表示，歷史上中外古今的改革，必定有推動者，亦必
定有阻礙者，認為每一位支持政改的市民和議員都是
改革的推動者，希望市民繼續就政改發聲，最終能達
成2017年普選願望。

郭振華動議促立會挺方案
會上，深水埗區議會主席郭振華提出動議：「深水

埗區議會支持依照香港基本法及全國人大常委會的相
關決定，如期於2017年落實廣大市民期盼已久的普選
行政長官，讓500萬合資格的選民可於2017年以『一
人一票』選出下任行政長官。我們呼籲社會各界以理
性務實、互相尊重的態度，尋求共識，並促請立法會
通過政改方案，落實2017年普選行政長官，不要讓政
制發展原地踏步。」議案在17票贊成、無人反對下獲
得通過。

陳偉明：料續可探索發展
民建聯區議員陳偉明在會上批評，反對派議員過往

一直都以互相叫罵、不尊重的方式，去否定政改工
作。陳偉明相信，未來可讓中央更了解香港情況，繼
續探索政制發展空間的可能性，從而令政改能走得更
遠。

陳鏡秋：盼選民有普選權
無黨派區議員陳鏡秋指，當年2005年的區議會內，
反對派議員在桌上擺放長頸鹿，聲言等待普選等到
「頸都長」，希望反對派議員能把握今次難得的機會
通過政改，讓全港市民能有普選的權利。

香港文匯報訊（記者 連嘉妮）反對派漠視民意堅稱綑綁
否決符合香港基本法及人大「8．31」決定的政改方案。香
港特別行政區律政司司長袁國強昨日重申，即使政改方案被
否決亦非「世界末日」，香港仍然會繼續生存，但強調香港
市民想有更好的政制發展，相信選民亦會在2016年立法會
選舉時，因應有關議員對政改的表決取態而作出投票決定。
政改陷入困局，袁國強昨日在接受無綫英文台專訪時指

出，市民在這幾個月內對政改的看法起了變化，相信目前
仍未「轉軚」的立法會議員，亦有可能在了解主流民意下
而改變想法，又強調「轉軚」者不是叛徒，而是表現其理
性和務實。

袁國強又指，絕對不認同反對派聲稱，北京沒有按承諾給予香港民主，重申大家
應理解基本法所寫的，除了選舉外，亦包括中央任命，因為香港不是主權國，只是
中國之下的一個特區，大家應該考慮這些客觀背景。

相信選民會用選票表達想法
被問到若政改方案被否決是否「世界末日」，他解釋當然不是這樣，香港仍然會
繼續生存，但香港市民不僅只希望香港生存，而是想有更好的政制發展。他亦相信
市民在2016年的立法會選舉時，將考慮有關議員對政改的表決取態而作出投票決
定，「香港選民是很理智的，他們都知道是誰否決政改。2016年立法會選舉結
果，會基於市民對於否決政改方案的人有什麼想法。」
他強調，自己並非希望見到較多或較少反對派在議會，但無論是誰進入立法會，

都應該履行立法會議員的職責。他批評拉布之風肯定不可長，「相信一定數量的市
民已感到不耐煩。我亦不相信有市民會樂見關乎民生及經濟發展的議案會被少數議
員阻礙。」

廿三條立法暫不合時
就廿三條立法，袁國強指出國家安全是包括內地和香港的熱門話題，而作為律政
司司長，在法律上，任何的立法，他只考慮法律，以及是否為市民所接受，但整體
而言，廿三條立法所考慮的不只是法律，還有政治層面，而在政治上，要考慮現屆
政府有政改、房屋、扶貧事宜要處理，實在太多事情要做，因此這不是適當時機。
另外，袁國強表示無法就違法「佔領」而被起訴的數字作出估算，但重申事件不

只是法律及證據，或多少人被起訴，而是要為社會帶來一個重要的訊息，就是言論
自由等這些基本人權，必須要在法律所容許的情況下進行。至於前特首曾蔭權受廉
政公署調查方面，袁國強指出，廉署要處理大量文件，調查過程亦不簡單，但調查
已進入最後階段，短期內會有所公布。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）對於政府消息人士透露，全國人大
常委會副秘書長、基本法委員會主任李飛決定取消下月4日來港計
劃，行政會議召集人林煥光認為，反對派再度發表反對人大常委會
「8．31」決定的聯署聲明，目的只是重申既有的立場，就是當立法
會表決政改方案時，27名反對派立法會議員將會「綑綁」投票，但
現距表決還有一段時間，他呼籲反對派議員能夠尊重大多數市民的
意願，於2017年能夠普選行政長官。
林煥光昨日出席一個公開場合後作上述表示。他又認為，「對

話」有助解決彼此之間的矛盾，相信大部分港人亦希望，能夠看見
中央政府與反對派立法會議員展開溝通，但最重要是雙方都要持正
面及良好的意願，彼此均願意解決問題。對於日前有報道指，政改
方案通過與否直接影響到特首梁振英連任機會，林煥光就認為，有
關言論出現邏輯弔詭，除非發表有關言論的人士能站出來解釋，否
則毋須繼續評論。

饒戈平籲遵民意投贊成票
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）對於27名反對派立法會議員再次高

調聯署，重申將會否決政改方案。基本法委員會委員饒戈平表示，很
早以前已經預見到，中央及特區政府若要成功通過政改方案，面對的
阻力將會相當大。饒戈平認為，反對派立法會議員手中的一票相當重
要，因此希望立法會內全體反對派議員能夠遵從民意，在2017年普選
行政長官政改方案在立法會表決時，投下贊成的一票。
正在北京出席全國「兩會」會議的饒戈平，昨日接受電台訪問時

表示，目前的形勢，政改能否順利通過，主要取決於反對派本身的
利益判斷，故此，希望反對派既要從個人及黨派利益出發，同時，
亦應該要從香港及國家的整體利益入手。他希望，立法會內全體反
對派議員，均能遵從民意，讓香港所有合資格的選民，在2017年可
以運用手上的一票，選出合適的香港特別行政區行政長官。
饒戈平又承認，在現時的政治環境下，可以預見，若要通過政改

方案，需要面對的阻力將會相當大，絕對不會低估有關的難度。
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